

El Papa-Aflocas

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECCIÓN, PUEBLA 7.

DOS EDICIONES: UNA SEMANAL Y OTRA DIARIA)

ADMINISTRACIÓN, REDACCION E IMPRENTA

Plaza de Prim, 17.—Sucesor de Arnaiz.

Año XX.

Este periódico hace dos ediciones: una semanal y otra diaria.
Precio del diario: En Burgos una peseta mes.—Fuera: trimestre, 3'50; Semestre, 6'50; Año 12.—Extranjero y Ultramar, 25 AL SEMANAL.—En la Capital, 40 céntimos de peseta al mes; Fuera de ella, 3 pesetas al semestre; 6 al año; 10 en el extranjero y 12 en Ultramar.
Anuncios: Al suscriptor: En 1.ª plana 10 céntimos de peseta línea, 5 en la 4.ª—Al que no lo sea: En 1.ª plana 15 y 10 en la 4.ª
Comunicados y reclamos.—A 30 céntimos de peseta línea
Papeletas de función desde 6 pesetas en adelante

BURGOS
Sábadoo 24 de Abril de 1897

TELÉFONOS NÚMS. 6 Y 18.

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS:

Hijos de Santiago Rodríguez—Librería, Pasaje de la Flora.
Calixto Avila—Librería, Plaza Mayor, 41. Hijos de Herce—Librería, Prim, 21. Madrid—Sociedad Española, Alcalá 6 y 8. Barcelona—Roldós y Compañía, Escudillers, 30.
Habana—Los Aliados, Habana, 100. Paris—A. Lorette, Rue Caumartin, 61.

Núm. 1.086

No se devuelven los originales

Repasos de Latin, Historia de España, Universal, Geografía, Retórica y Poética, por precios sumamente económicos en su casa ó á domicilio. En la portería del Salon de Recreo se reciben los encargos.

ANUNCIO

Declarada desierta por falta de licitadores la venta en subasta pública intentada en el día de hoy, de dos caballos de desecho de la 2.ª Brigada de Tropas de Administración Militar, se convoca á una segunda licitación que tendrá lugar el día 6 de Mayo próximo á las doce de la mañana en el local que ocupan las *Factorías Militares* de esta plaza.

Burgos 21 de Abril de 1897.

El Comisario de Guerra Mayor,
Eduardo Marcos.
d.—10—2

PROBAD

LOS EXQUISITOS CHOCOLATES

DE

Eudocio Lopez

son los más puros y selectos que se fabrican. Única fábrica en Valladolid movida á vapor y montada con todos los adelantos modernos

Precios de 5 á 24 reales libra de 460 gramos

Se expenden en la antigua casa de la

VIUDA DE MADRAZO

Cid, 26,

BURGOS

La misma casa se encarga de transmitir á la fábrica los pedidos que le hagan para tareas especiales.

Se garantiza la pureza

RELOJERIA ELECTRICA

DE

CEHO

Isla, núms. 9 y 11.—BURGOS

Único precio de las composuras garantizadas en toda clase de relojes

DOS pesetas

SE VENDE

una estantería con cristales y dos mostradores en buenas condiciones.

Razón: PLAZA MAYOR, 52, Camisería.

Han llegado

las últimas novedades en camisería, corbatas, guantes, corsés, bastones, sombrillas, abanicos; perfumería, y un abundante surtido en objetos de la China y el Japón para regalo; todo de gran fantasía, y para la estación presente.

CAMISERÍA Y GUANTERÍA

J. Diez Ortega

52 Plaza Mayor 52

Único punto de venta de los acreditados y legítimos guantes de la acreditada casa Zamorano.

ANUNCIO

Se vende una huerta-jardín, terreno muy á propósito para edificar, situado en la calle de las Trinas y que linda también con las calles de san Pablo y la Calera, el cual mide 23.666 pies cuadrados, escluido el espesor de lastapias y está tasado en 26,486 pesetas y 14 céntimos.

Las personas que quieran interesarse en su compra pueden presentar proposiciones por escrito en la Secretaría de Cámara, y Gobierno de este Arzobispado hasta el día 12 de Mayo próximo, y al que presente la que fuere admitida por el Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo, á quien pertenece la finca, se le avisará para el otorgamiento de la correspondiente escritura.

LA ANTIGUA ZAPATERIA

DE

ELADIO GARCIA

se ha trasladado á la

Plaza del Arzobispo, núm. 19

donde ofrece sus servicios.

PATRONATO

DE

LIBERTADOS

Entre los problemas sociales que en nuestros días preocupan á los hombres de ciencia, ninguno como el que se relaciona con la cuestión penitenciaria, debería ser objeto de sus preferentes atenciones.

Hoy está afortunadamente en la conciencia de todo el mundo, que no basta para defender cumplidamente á la sociedad de las asechanzas de los criminales, encerrar y castigar á éstos, sino que es necesario también corregirlos, volverlos mejores, regenerarles, hacerles comprender, en una palabra, la necesidad de los deberes sociales y la no menos ineludible de aceptar la ley comun del trabajo honrado.

Uno de los triunfos mayores y más ostensibles de la civilización se revela en el hecho de haber desaparecido por completo aquel sentimiento primitivo de venganza social que impulsaba á las sociedades á destruir sus criminales, habiendo sido reemplazado por la idea racionalísima de defensa de aquellas, mediante la regeneración de éstos.

No se escribe ya sobre la puerta de nuestras prisiones el doloroso lema dantesco: *Lasciate ogni speranza avi y entrate*, aceptándose como divisa general de nuestro sistema penitenciario moderno la bella máxima grabada por el Papa Clemente XI el siglo pasado en las fachadas de las prisiones de San Miguel de Roma: *Pasum est coerece improbos poena nisi probos efficias disciplina*

El mérito indiscutible y eterno del cristianismo, está, en efecto, en haber llevado la antorcha de la caridad á uno de los más sombríos dominios, edificando sobre su base todas las instituciones penitenciarias modernas.

Más no obstante los felices progresos á que han llegado en el día nuestras leyes y costumbres, las sociedades modernas caen todavía en una singular y peligrosa contradicción, puesto que por una parte, estas dicen en teoría al hombre que ha delinquido, que por medio del arrepentimiento y la expiación de su delito, pueden reponerse ó regenerarse, y de otra y en la práctica, nieganle al mismo los medios comunes de vivir á todo individuo, bajo el pueril motivo de haber cometido una primera falta.

Esta contradicción amenazadora, causa incontestable del aumento tan funesto como evidente de la criminalidad, ha inspirado á un eminente pensador la frase dura, sí, pero verdadera: «Las sociedades tienen los criminales que merecen.»

ENRIQUE BELLED

jeefe de la cárcel.

Las Gracias

Las Gracias de que voy á ocuparme eran tres hermanas gemelas, blancas y puras como los sueños de la inocencia, al verlas por primera vez el Ingenio quedó maravillado, sirviéndolas de guía en su camino.

La primavera con su manto de flores nunca lució tan brillantes galas como aquellas primorosas criaturas, ni las mañanas de Mayo fueron tan apacibles como la sonrisa que en sus labios se deslizaba. La naturaleza había derramado sobre ellas todos sus encantos, y la fama vocinglera no había recogido uno á uno con minucioso esmero, para esparcirlos por todo el haz de la tierra.

De las regiones más apartadas los mancebos más gallardos corrían á extasiarse en su presencia, y enamorados se miraban en sus ojos. Los príncipes más poderosos de la sabiduría llegaron á ofracerse como esclavos; pero las Gracias, modestas en la niñez, tornáronse pretenciosas en la juventud, y escuchaban las alabanzas de sus adoradoras con la sonrisa glacial de la indiferencia.

No había, sin embargo, cambiado su carácter bullicioso, y, como al fin sucede casi siempre, el desdén fué vencido por la desdén.

El Buen humor que gozaba las caricias de la Alegría en dulce arrobamiento, no se rindió á la hermosura de las Gracias, suplicante galán como los otros; antes bien, las miraba con burlona truhanería, lo cual, unido á sus atractivos naturales, fué bastante para cautivar el corazón de una de las tres hermanas.

De nada sirvieron las amonestaciones del Ingenio, y al poco tiempo la flor galana había perdido toda su belleza. La Alegría, celosa y vengativa la envolvió en su red, y el Buen humor, abandonándola á sus propios instintos, hizo brotar en su seno los primeros gérmenes de la licencia, que más tarde había de marcar su frente con el sello del vicio y la ignominia.

El Razonamiento fué otro de los mas asiduos galanteadores de las Gracias, y que aun hubo de atreverse á pretender á una de ellas como premio debido á su constancia. Nunca lo hubiera conseguido espontáneamente porque la hermosa joven, recelosa de la suerte de su hermana, no se atrevía á entregar á nadie su cariño; pero precisaba á oír las palabras del Razonamiento, la fuerza de la convicción la condujo á los altares.

Era el Razonamiento de edad madura, y á su frío contacto la gentil belleza sintió que el soplo de la muerte helaba la sonrisa de sus labios.

Y en vano su compañero la acaricia y en vano la prodiga sus favores; ella pugna constantemente por emanciparse. Alguna vez, no obstante, la pobre joven, obligada por tantos halagos, quiere demostrarle su gratitud; pero en aquellos ojos chispeantes y traviosos en otro tiempo no brilla ya la lumbre que los animaba; en aquel rostro sonrosado, admirable conjunto de gracia y hermosura, pálido ya y sombrío, apenas queda el recuerdo de

lo que fué. Su existencia parece la de esos enfermos en cuyos semblantes los rayos del sol se pierden entre las nubes de la melancolía.

La otra de las Gracias, casta y pudorosa doncella, á pesar de su incitadora travessura, fué la única que supo resistirse á las adulaciones del amor. En ella quedaron resumidos todos los encantos de sus dos hermanas, y á su libre albedrío, vaga por todas partes en alas de la mas inocente coquetería.

Ella es la que entreabre los labios de la tierna criatura cuando empieza á modular el dulce nombre de madre. La que juguetea con la brisa, é impregnada de aromas y de colores; baña más tarde el rostro de los niños con el suave matiz de la inocencia. La que incierta y bulliciosa imprime los rápidos movimientos de sus juegos infantiles.

Y cuando ya sintiéndose fatigada se posa lánguidamente sobre los ojos de alguna joven hermosa, ella es la que presta á sus miradas aquella sombra apacible y misteriosa que los rayos del sol va oscureciendo al declinar de la tarde. Ella es, en fin, la expresión íntima de multitud de objetos que halagan nuestros sentidos y parecen animados con su misterioso espíritu para infundir en nuestros corazones los más agradables sentimientos y el goce mas tranquilo en nuestras almas.

Pero la Gracia es perecedera en todas estas manifestaciones y acaba siempre por renunciar á su albedrío para hacerse inmortal, uniéndose al Ingenio, que emblesado la contempla y por todas partes la conduce exhibiéndola con sus mejores galas.

Y en este lazo eterno que los une, la Gracia y el Ingenio han vivido venturosos muchos siglos; pero la alegría y el Buen humor, acompañados casi siempre de la Ignorancia, comenzaron á disputarles los laureles tan descaradamente que á la postre la simpática pareja tuvo que retirarse avergozada al lugar donde hoy habita, privando casi de su encantadora presencia á la generalidad de los mortales, que afanosos la buscan donde quiera, siendo muy pocos los que logran al fin sus deseos.

Hay, sin embargo, quien disfruta de este singular placer todos los días, y voy á revelarles el secreto por medio del cual se logra sorprender en su retiro á la encantadora pareja cuya vista hace brotar una sonrisa en los labios y una admiración profunda en el corazón.

La Gracia y el Ingenio viven ocultos entre las páginas de un libro que les sirve de templo y de baluarte, pues hasta él jamás han podido llegar las asechanzas de sus enemigos. Este inmortal poema está compuesto por Miguel de Cervantes Saavedra y se titula «El Ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha».

E. DE LUSTOÑO.

CAMPANADAS DE TODAS LAS PARROQUIAS

La golondrina
Esa golondrina
que el aire atraviesa,
batiendo voluble

sus alas inciertas, jamás ha querido posarse en la tierra; ya pasa, ya vuelve, ya viene, ya llega, ya casi la toca, se aparta, se acerca, la mira de lejos la roza ligera, pero no se atreve á posarse en ella, porque tiene el nido muy alto, muy alto, y teme llorarle perdido á la vuelta.

Pues dime, alma mía, golondrina inquieta, ave desterrada, inmortal viajera: si sabes que tienes tu nido en el cielo, ¿por qué pones tu amor en la tierra?

Luis Ram de Vín

Por bajo que hayamos caído, casi siempre es posible rehabilitar nuestra reputación.

La Rochefoucauld

La plata

No ha sido posible saber con exactitud la época en que fué conocida y utilizada la plata.

Su nombre latino «argentus» es una derivación de la palabra griega «argos» (blanco.)

En el siglo XVI, el español Bartolomé Medina, inventó la amalgamación de dicho metal.

Otro español, Alonso Barba perfeccionó de un modo notable el procedimiento inventado por Medina.

En el siglo XVII fué muy estudiada la plata por varios químicos que la atribuyeron grandes virtudes para la curación de las enfermedades del cerebro.

Desde entonces han sido innumerables los hombres de ciencia que se han dedicado al estudio del metal descripto ya en el Pentateuco con el nombre de «Khessef» y utilizado en la construcción de cañerías por los naturales de América, muchísimo antes del descubrimiento del Nuevo Mundo.

En la playa

De su mano sin querer dejó la Luna escapar su abanico, y al rodar fué el abanico á caer sobre la azulada mar....

Por coger lo que ha soltado ya su brazo plateado la Luna extendida deja, y el abanico se aleja por las olas arrastrado.

Quisiera lanzarme al mar, en él tu abanico asir, Luna, ó írtelo á llevar... ¡Si tú pudieras bajar ó yo pudiera subir!

RICARDO J. CATARINEU.

LA UNIÓN

EL FÉNIX ESPAÑOL

Es digna de nuestro aplauso la conducta seguida por la tan acreditada Compañía nacional de seguros reunidos *La Unión y El Fénix Español*.

El día 22 del pasado Marzo, falleció el propietario D. Eleuterio Pérez é Ilocho.

Inmediatamente que *La Unión y El Fénix Español* tuvo noticia de su fallecimiento, ordenó á su inspector D. Eduardo Amusco, se apresurase á recoger los documentos necesarios con objeto de acelerar el pago del mencionado siniestro.

El Sr. Perez é Ilocho tenía hecho un seguro de vida hace cuatro años con la referid a Compañía, por la importante s

ma de 100.000 pesetas, cantidad que ha sido entregada á la Sra. Viuda é hijos del finado, el 6 del actual, ó sea al siguiente día de entregados los documentos á la subdirección de esta provincia.

Glorias nacionales

Heróica defensa de Montellano por su alcalde, D. José Romero y los vecinos

23 de ABRIL de 1810.

Presentóse en Montellano con 1.300 franceses, en su mayor parte de caballería, el baron Bonnemain, deseoso de vengar el desastro que los bravos moradores de este pueblo causaron, capitaneados por su épico alcalde, D. José Romero, á 300 imperiales que pretendieron entrar en Montellano por donde era su intento de dirigirse á vadear el Guadalete.

Apostáronse de nuevo los vecinos á la defensa é hicieron buen destroz á los contrarios, que apelaron al supremo recurso de incendiar la población. Desde el campanario de la iglesia, la casa de Romero y algún que otro edificio que el fuego había respetado, la defensa continuaba heróica y corajuda.

Los montellanenses en cuanto supieron que se acercaban las tropas francesas, enviaron propios á los pueblos cercanos y partidas de Puerto-Serrano; á tan provisorio medida debieron su salvación, pues Bonnemain tuvo que retirarse con gran prisa temeroso de las fuerzas que habían salido en auxilio de aquellos bravos españoles.

Romero realizó una grandiosa epopeya, propia tan solo de la fierá independencia del pueblo ibero, ayudado de su mujer, doña Ana Dorado, de su criado, Antonio Arsenilla, un hijo de 12 años y cinco hijas. Con este mato é irregular ejército se defendió de todos los franceses que habían entrado, en el pueblo durante muchas horas, haciéndoles con su certeza puntería horrible estrago, tanto, que los alrededores de su casa quedaron sembrados de cadáveres. Creyendo los imperiales que allí había un núcleo importante de defensores, y amedrentados por el daño que se les hacía, resolvieron derribar á cañonazos las paredes de aquella casa que el heroísmo había convertido en fortaleza inexpugnable; pero la proximidad de los españoles que iban en auxilio de Montellano les hizo desistir de su intento.

Aconsejóse después al bravo alcalde que se trasladara con su familia al cercano Algodonales; pero á las exhortaciones contestaba con estas frases que la historia ha guardado:

«Alcalde de esta villa, este es muy puesto. Por fin se le pudo convencer y abandonó los gloriosos escombros del pueblo que tanto quería y al que tan denodadamente había defendido de las huestes napoleónicas.

De la noche á la mañana

Monja

Ayer profesó en el Real Monasterio de las Huelgas la nueva organista, discípula que fué del Sr. Artola.

Olores

El más caro de todos los perfumes es, sin disputa, la esencia de rosa, que cuesta en Francia á 6.000 francos el kilogramo. Viene luego el aceite esencial de jazmín, á 5.400 francos; el ambar gris, á 4.500; y el musgo, á 4.000.

El pueblo que más se perfuma es el alemán, que importa al año por valor de millón y medio de pesetas de aceites, extractos, pomadas, cosméticos y esencias de todas clases. Y después de Alemania figura Inglaterra, que consume pesetas 1.125.000 de perfumería al año.

Así se huelen á los ingleses á media legua de distancia.

Matrimonio

Según leemos en un colega, van á

celebrarse en Sober, Pontevedra, tres matrimonios juntos de un modo original.

Dos hermanos, hijos de una viuda, se unirán en matrimonio con dos hermanas, hijas también de un viudo; y para que todo quede en casa, siguiendo los consejos que se les dieron, los dos petruccios también se unirán con el indisoluble lazo.

El fortolito cuenta setenta y cuatro años y la pollita setenta y siete primaverales.

Hojas de servicios

Los primeros jefes de los cuerpos del arma de Caballería en que sirvan los capitanes de la escala activa que figuran en el escalafón del presente año, desde el núm. 40 al 117, ambos inclusive, se servirán remitir á la mayor brevedad á la sección segunda, copias conceptuadas de las hojas de servicios y hechos de dichos capitanes, con el fin de acompañarlas á las propuestas de clasificación de aptitud para el ascenso.

Exámenes

Los alumnos libres que deseen tomar parte en los exámenes que se celebrarán el mes de Junio, tienen necesidad de presentar sus solicitudes desde el día 1.º al 15 de Mayo próximo.

Las instancias irán acompañadas de los documentos necesarios.

Telegramas

En la capitánía general se ha recibido el siguiente telegrama del ministro de la Guerra:

«Sirvase V. E. disponer que los individuos comprendidos en las prescripciones de los arts. 7.º y 90 de la ley, pertenecientes á los reemplazos de 1889 y 1890 sean baja en sus cuerpos por pase á la situación de segunda reserva, quedando con esto resueltas las consultas elevadas á este ministerio.»

Vistas completas de España

Colección de las mas preciadas bellezas arquitectónicas que existen en nuestra patria; templos, palacios, cuadros, estatuas; de cuantos monumentos notables son dignos de ser conocidos; vistas panorámicas, paisajes, etc., todo catalogado rigurosamente.

Se compondrá la obra de 80 á 100 tomos impresos en papel superior, encuadernados en rústica. Cada tomo constará de 48 páginas en octavo, 24 de ellas con un dibujo á la pluma cada una; las otras 24 con texto descriptivo. Cubiertas alegóricas.

Estos tomos se pondrán á la venta independientemente unos de otros. Precio de cada uno de ellos un real.—En preparación Madrid y su provincia (siete cuadernos; dos de ellos contendrán 48 copias de los principales cuadros del Museo del Prado). De venta en todas las capitales de España. Los señores librerías pueden dirigir sus pedidos á Victor y Compañía Agencia Periodística-Barcelona, en Burgos-Calixto Avila-Plaza Mayor 61.

El tomo que hemos recibido pertenece á Cuba.

El tabaco

En todas las provincias andaluzas trabajase activamente para la celebración de un meeting en favor del libre cultivo del tabaco.

Probablemente se celebrará dicho meeting en Sevilla.

Subasta

La dirección general de Obras públicas ha señalado el día 2 del próximo mes de Julio á la una de la tarde, para la adjudicación en pública subasta de la construcción del tubo tercero de la carretera de Palencia á Castrojeriz en aquella provincia, cuyo presupuesto de contrata asciende á la cantidad de 11.217.633 pesetas.

Feria de Sevilla

En la feria de ganados se hacen numerosas transacciones, siendo los precios los siguientes:

Novillos, á peseta el kilo; borregos tempranos, 10 pesetas cabeza; tardías, 13,45; cerdos, nueve pesetas arroba; yeguas, cinco onzas, lechones, 40 pesetas cabeza; cabras, 25 pesetas; ovejas merinas, nueve y once pesetas; vacas, 250 á 325 pesetas; vacas de vientre, de 900 á 1.000 pesetas.

Hoy se ha vendido un tronco cruzado de la ganadería de Guerrero en 45.000 pesetas.

Como aquí

Mazzantini, Guerrilla, Reverte y Bomba, son los espadas que tomarán parte en tres de las cuatro corridas que han de celebrarse en Valladolid.

Lo dicho; estos vallisoletanos se em-

peñan en plagiarlos hasta en lo de toros; pero por esta vez lo han hecho mal.

¿Quién va á ir á Valladolid en Setiembre después de ver las brillantes corridas que para Junio nos tiene preparada nuestra no menos brillante comisión de festejos?

Desde aquí al cielo ó á tinieblas de la Sierra.

Desaparición

Ha desaparecido la enfermedad epizootica que venia padeciendo el ganado lanar de Villalvilla sobrestiorra.

Buque

De Vigo dicen que uno de los últimos días se presentó en la ribera de Berbes en aquel puerto un bote con bandera amarilla, y tripulado por cinco hombres.

Pertenece á un vapor inglés llamado Cornelia, que fondeó en Barro, por no haber podido llegar hasta la bahía á causa de rompersele unos pernes de ajuste.

El referido buque procede de Cardiff y va destinado á Mahón con cargamento de carbón.

Continuá su viaje tan pronto como repare allí la avería sufrida.

Censo de actualidad

La población de Barcelona, contando la de los pueblos agregados, se eleva á las siguientes cifras, segun el último censo formado por el instituto geográfico y estadístico.

Barcelona, 300.000 habitantes; Gracia, 45.042; Sa. Andrés de Palomar, 14.971; San Gervasio de Cassolas, 9.000; San Martín de Provensals, 32.695; Lar Cortis, 4.811; Sans, 19.105.—Total, 425.624.

El censo á que nos referimos consigna que Madrid tenía en la época de la formación del mismo 470.283 habitantes, ó sea 44.659 mas que la nueva población de Barcelona.

Un mendigo

Al llegar el tren mixto de Sevilla á Cádiz á la estación de las alcantarillas observó la pareja de aquel puesto, formada por los guardias Manuel García y Jorge García, que el jefe de dicha estación abonaba de su peculio particular el billete de pasaje á un pobre mendigo de las Cabezas de San Juan, llamado Domingo Guerra Campillo, que se encontraba inválido y enfermo.

Ya éste en el tren fué socorrido por los sargentos D. Miguel Alvarez Fernández y D. Antonio Ortéga Molina, que venían en el mismo, y por varios voluntarios, con ropa blanca y tres pesetas que entre todos le reunieron.

Merece plácemes la humanitaria conducta de cuantos han hecho esta obra de caridad.

Apuesta extraña

En Pau acaba de celebrarse una apuesta bien extraña.

Tres individuos trataban de medir sus respectivas resistencias, procurando inquirir cual emplearía menos tiempo, si uno en hacer trescientas carambolas, otro en beberse veinte bocks de cerveza y el tercero en tomarse dos docenas de huevos duros.

El resultado fué que venció el bebedor que empleó en beberse la cerveza 47 minutos, siguiéndole el carambolista, que hizo las trescientas carambolas en 53 minutos; el comedor de huevos no pudo pasar del número de diecinueve. La apuesta consistía en pagar veinte botellas de Champagne.

Remedio

Un peregrino belga ha ido y vuelto á pie desde su pueblo Moscoson hasta Lourdes, recorriendo 350 leguas. Este individuo estaba enfermo de la pierna izquierda lo que le obligaba á marchar con el auxilio de un bastón. Ha soportado con energía las fatigas del viaje, andando unos diez á quince kilómetros diarios, empleando tres meses y encontrándose hoy mucho mejor de su enfermedad.

Es claro, con tanto andar, no es extraño que se le estirase la pantorrilla.

Modificación del horario

Mientras que en Francia se trabaja activamente para imponernos la hora decimal, los belgas adoptan el cuadrante de veinticuatro horas.

El nuevo sistema comenzará á regir desde el primero de Mayo próximo en las estaciones de los ferrocarriles, administraciones de correos y telégrafos, en las comandancias de Marina y en las relaciones que estos servicios sostienen con el público.

Las indicaciones M (mañana) y T (tarde) que figuran en los documentos del servicio de los trenes se suprimirán.

Los instantes comprendidos entre la media noche y la una de la madrugada tales como las 12 y 2, las 12 y 13 ó las 12 y 47, se indicarán por medio de un 0, seguido del número del minuto.

Por ejemplo: 0h 2, 0h. 13, 0h 47.

El mediodía se indicará siempre con el núm. 12.

La media noche se señalará, segun los casos por medio de un 0 ó con el número 24.

Para indicar un tren que salga precisamente á la media noche, los horarios tendrán un 0h, y para los que lleguen á media noche el número 24.

En suma, la cosa es lógica; pero no dejará de causar extrañeza oírse invitar á comer en estos términos:

—Le esperamos á usted, y no olvide que se come á las dieciocho y media en punto.

Barbo

Leemos en El Norte de Castilla:

«En el río Pisuerga, y en el sitio denominado «El Cubo», ha sido pescado en la mañana de ayer (antes de ayer) un hermoso barbo que ha pesado más de cuatro kilos.»

Rifa

En la rifa celebrada en el Centro de Labradores de Valladolid han correspondido dos arados de la casa Sturgess y Foley á otros tantos números de los quinientos que llevaba S. M. el rey D. Alfonso XIII.

Retraimiento

Los republicanos progresistas y federales de Málaga, han acordado no tomar parte en las próximas elecciones municipales.

No más voluntarios

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica una disposición suspendiendo la admisión de voluntarios para el ejército de Cuba.

Solo se admitirán los voluntarios que presenten los reclutadores cuyas proposiciones se aprobaron el día 10 del actual.

Los reclutadores podrán prescindir de cumplir sus compromisos si lo creyeran conveniente á sus intereses en cuanto éstos se refieran á los voluntarios para Cuba.

Gran banquete

«El senador Sr. Ibarra, en su lujosa tienda instalada en el Real de la Feria, ha obsequiado con un almuerzo espléndido á los señores Menéndez Pelayo, Castelar, general Bermúdez Reina, Lastra, Bordalla, general Delgado Añenza, Palomo, marqueses de las Cuevas, de Jerez Campo-Ameno, Valdeiglesias, condes de Lugarmuerto, Valdeinfanta, Peñafior, Campos, Palacios, Calderon Colantes y Gomez Imaz.»

¡Pobrecitos! Suponemos que le habrán agradecido en extremo esta caridad al señor Ibarra, porque no tendrán donde comer, de seguro;

¡Pero á que no ha hecho el exceso de dar á algún pobre un hueso!

Periódico taurino

Hemos recibido el primer número de SOL Y SOMBRA, semanario taurino que publica preciosas ilustraciones y notables artículos de reputados escritores.

Falta de lluvia

Segun tenemos entendido la falta de agua dificulta las labores en los viñedos, con notable perjuicio de los cosecheros, que tienen que dejar pasar el tiempo más apropiado para la caba.

AYUNTAMIENTO

Abierta la sesión á las 6 y 30 de la tarde de ayer viernes, el Ayuntamiento quedó enterado de las comunicaciones que dirigen el Fiel Contraste que manifiesta á la Corporación, la conveniencia de venderse el pan por peso en vez de la forma que ahora se expende. El Sr. Gobernador militar, rogando se le conceda el sobrante de aguas de las fuentes existentes en la calle de Vitoria y Mercado de ganados; el Sr. Administrador de Bienes nacionales del Estado, en solicitud de permiso, ya concedido, para colocar una valla á lo largo del edificio por la calle del Almirante Bonifaz que ocupan las oficinas con motivo de ejecutar algunas obras; se acordó pasar este asunto á la comisión y el señor Gobernador civil, trasladando el telegrama del Sr. Ministro de la Gobernación, excitando los sentimientos caritativos de la Corporación, para que se contribuya con algún donativo, con objeto de aliviar la miseria de los trabajadores del campo de las provincias de Cádiz, Málaga y Sevilla.

Pasaron á sus respectivas comisiones los documentos siguientes: La instancia de D. Antonio Moreno, cesante de consumos, reclamando sueldos que dice se le adeudan; la de D. Juan José de la Morona, en suplica de que se reformen dos pozos negros que existen á espaldas de la casa núm. 9 en la calle de Santa Clara; la de D. Valeriano Valpuesta, pidiendo permiso para poner una portada en su casa núm. 11 en la plaza de Prim la de la viuda doña Pedro Parez en la que suplica se le conceda alguna limosna; las de Domingo Delgado y Tomás Ortega, soldados regresados de Cuba por enfermos en demanda de algún socorro; la de los Sres. médicos de Beneficencia municipal, pidiendo retribución por los reconocimientos practicados á los mozos del último sorteo; las de D. Martín Fernandez, don Maximiano Mata y D. Maximino Medina que solicitan permiso para colocar un grupo de miradores y revocar las fachadas de algunas casas; la de D. Valentin Ojeda, reproduciendo la solicitud en que pedia sitio para un puesto en la plaza Mayor se autoriza; y la de D. Jorge García, en suplica de que se le conceda el terreno comprendido entre el soportal y la casa núm. 1 de la calle de las Tenerías, para la obra que desea.

Se sometieron á su aprobación los informes siguientes: El de la comisión de Camposanto, concediendo la propiedad de dos sepulturas en el cementerio general, á D. Marcos de Echeandia, El de la de obras, en las mociones de los señores Gallardo y Ortigüela, sobre construcción de alcantarillas en las calles del Progreso y Santa Clara; acordándose que por el Arquitecto municipal se complete el estudio del proyecto hecho por los Sres. Ingenieros y omíta informe respecto á este particular. El de la propia comisión; en las instancia del Director gerente de la sociedad para alfaltes de Vitoria, proponiendo bases para alfaltar algunas calles de la Ciudad se acordó que se espere algún tiempo á ver el resultado que dá el asfaltado en otras poblaciones, y si resiste la circulación de carruajes.

En la instancia de D. Dionisio Gil, en suplica de que se arregle el camino que conduce al ventorrillo titulado del «Dos de Mayo» acordándose que por ahora quede en suspenso la ejecución de dicha obra. En la de D. Lucas Martínez, que pide permiso para construir una alcantarilla en la casa núm. 5 de la calle de San Francisco, se le concede la solicitud atendiéndose á las condiciones expresadas en el informe. En las de D. Leandro Martínez, don Hermenegildo Ruiz, don Juan Muro y doña Jacinta Alba, quedando autorizados para revocar y reformar sus casas; y en la comunicación de la Comandancia de Ingenieros, concediendo la autorización que se solicita para defender la fachada del almacén y talleres de dicha Comandancia. El de la Comisión de Paseos, en la moción del Sr. Arquiza sobre autorización para que se adjudique un lote de árboles que quedó sin sustararse de los del paseo de la Isla, quedando aprobado este asunto. El de la de Secretaría, en la indicación del Sr. Morona, sobre arreglo del Archivo y construcción de un estante acristalado para conservar en él algunos objetos de valor, que existen en la citada dependencia, quedado también aprobado. El de la especial de Socorros, en la Circular de la Comisión Ejecutiva, para la exposición que ha de celebrarse en Madrid en beneficio de los soldados heridos ó enfermos que regresen de las campañas de Ultramar; se acordó que este asunto, pase á la comisión de Hacienda.

En la instancia de D. Julio Rosales que pretende dar una novillada con idéntico fin que el anterior; y desea que una comisión intervenga en los fondos que se recauden; por indicación del Sr. Castilla se acordó que se nombren Delegados del Ayuntamiento para intervenir la recaudación que se interesa en vez de una comisión compuesta de concejales. El de la comisión de Alumbrado, en la moción del Sr. Castrillo, para que se coloquen dos farolas frente al almacén de don Miguel Ruiz, junto al cuartel de Infantería, se acordó acceder á la pretensión dicho capitular. El de la de Caminos y Campos, relativo á la instancia de D. Adolfo Aguayo, pidiendo permiso para cercar un terreno entre la carretera de Valladolid y el «Paral», con objeto de organizar una sociedad de baile, el Ayuntamiento acordó desestimar la pretensión. El de la de Elecciones, designando los concejales que deben elegirse en las próximas elecciones correspondientes á los siete distritos en que se halla dividida esta Ciudad, que son los siguientes: dos para el primer distrito; tres para el segundo; tres para el tercero; dos para el cuarto; uno para el quinto; tres para el sexto y dos para el séptimo, total diez y seis. El de la de Secretaría, en la comunicación del Juzgado municipal, sobre adquisición de mobiliario para el mismo, autorizándole para que adquirieran lo necesario dentro del presupuesto de 200 pesetas que al efecto se consignaron. En la circular del Director de la «Revista Católica» para que el Ayuntamiento se suscriba, se acordó contestar no poder aceptar lo que se le interesa por tener que atender á parentescas necesidades. Y el de la Comisión de Alumbrado, en la indicación del Sr. Navas, para que se coloquen dos farolas de las que se iluminan con petróleo en el Hospital Militar; cuando se instalen las referidas farolas siempre que se encarguen de su limpieza

Y arreglo dependientes de dicho Establecimiento.

El Sr. Gobernador militar, hace presente á la Corporación que estando prohibido por las ordenanzas militares el uso de insignias á personas que no pertenecen al Ejército, y habiendo notado que el Jefe de la Guardia municipal usa las designadas para los Tenientes coroneles, se sirva disponer el cambio por cualquiera otra clase de distintivo.

D. León Marrón solicita se le permita instalar en la carretera de Santander y casa del Sr. Guzman, un establecimiento de bebidas, D. Modesto Santos, solicita permiso para reconstruir una casa y colocación de una valla, D. Felix Landia solicita del Ayuntamiento permiso para construir una tapia y un retrete en el terreno lindante al ferro-carril y manifestando que este asunto es de la competencia de la división de ferrocarriles del Norte del Estado, se remita dicha instancia al referido Centro, para que resuelva.

Para la subasta de las obras del Teatro, anunciadas para el día 30 del actual, se nombraron al Sr. Presidente de la comisión de Obras y primer síndico, para que asistan á ella.

Se concedió un mes de licencia al capitán Sr. Gallardo.

Se dió cuenta por sí los señores concejales desean asistir de que, el domingo próximo se administrará la comunión pascual á los enfermos del Hospital de San Juan.

El Sr. Palacios, hizo presente, que si hay algunas plazas vacantes en el cuerpo administrativo de consumos, deben proveerse á fin de año económico.

El Sr. Ajuria manifestó no haber plaza alguna por haber ido amortizando á medida que por defunciones iban vacando y siendo desempeñadas en la actualidad por individuos del resguardo.

El Sr. Palacios replicó, que esas plazas que se vienen desempeñando interinamente deben proveerse en propiedad.

El Sr. Castilla indicó la urgencia que se acuerde que por las noches se eche extrincina á los perros, por haberse dado ya algún caso de hidrofobia y no ser bastante la recogida por medio de lazos que se hace durante el día por acudir muchos de las granjas y ventorros próximos después anochecidos así mismo, pidió se imponga una multa á los dueños de perras que permitan salir á la calle en la época de celo por ser ésta muy propensa á la hidrofobia, además de los espectáculos repugnantes á que dan lugar, tomándose en cuenta las indicaciones expuestas.

El Sr. Arquiza, propuso la conveniencia de tirar los trozos de tapia que existen entre el presidio y el terreno de los nuevos cuarteles.

Así mismo manifestó que debiendo estar independientes los almacenes de Obrería y Limpieza, por el Sr. Arquitecto debe estudiarse el modo de llevarlo á cabo.

El Sr. Dancusa pide que se quite y se venda la tubería que para la iluminación de las casas consistoriales está aclosada á la fachada que la afea y no es necesario por resultar aquella muy vista.

Se dió lectura de la distribución de fondos para el mes de Mayo próximo importante 105.000 pesetas siendo aprobado, y no habiendo mas asuntos de que tratarse levantó la sesión.

Escandalo

Morrocotudo fué el que dieron ayer un aldeano y mujer muy conocida en esta capital. El individuo en cuestión reconoció como suyo un tapabocas que la ci-

tada individuo llevaba y al reclamarsele protestó de que fuere de nadie sino suyo.

Con este motivo gran número de individuos hicieron corro á los que disputaban, saboreando las frases de la desechada mujer que puso al sideano de hoja de perejil.

El incidente terminó quedando cada uno como estaba, ella con el tapabocas y el con la boca abierta.

ALCANCE DE LA NOCHE

Grecia y Turquía

Resulta incierto que los turcos hayan tomado á Larissa.

El coronel Manos, del ejército heleno, se ha apoderado de Ismarren, Entrevis y Filipadie.

Estas plazas han sido evacuadas por las tropas turcas después de haberlas entregado á las llamas.

Los griegos han vuelto á hacerse dueños de la línea de Arta.

La posesión de esta línea facilita en gran manera sus operaciones.

La flota helena se ha presentado delante de Preveza dispuesta á bombardear la plaza por segunda vez.

Los griegos muestran animosos y con grandes esperanzas de vencer en la contienda.

Continúa la escuadra griega bombardeando la plaza turca de Platamona.

Atentado

Un telegrama de Montevideo aclara la noticia de que un individuo ha disparado un tiro de revolver al presidente del Uruguay, sin que afortunadamente le hiriese. El agresor está preso.

En honor de Polavieja

Dicen de Barcelona que se han adoptado los siguientes acuerdos para el día en que llegue el general Polavieja.

Disparo de 31 cañonazos en el castillo de Montjuich, en el momento de entrar en el puerto el trasatlántico «Alfonso XIII».

Repique general de campanas. Invitar al vecindario á colgar los balcones y ventanas.

Retreta militar con el mayor esplendor y aparato posibles.

Quema de fuegos artificiales.

Grandes fogatas en los puntos mas elevados de la capital.

Una función de gala en el Liceo.

Propuestos

El ministro de Hacienda, señor Navarro Reverte ha manifestado que abriga la esperanza de que en los nuevos presupuestos resultará un considerable superavit, añadiendo que el presupuesto ordinario disgresará muy poco del anterior, por incluirse ciertas partidas en el extraordinario.

Buques

El jefe de la comisión de la armada española en Génova telegrafía que se han verificado las pruebas del acorazado «Cristóbal Colón» con resultado satisfactorio, pues alcanzó á media máquina una velocidad de 16 millas por hora y de 19 á toda máquina.

Al hacer pruebas de la artillería se rompió el manguito de la caña de uno de los cañones Armstrong la cual pieza será reemplazada por otra nueva.

Comunican de Cadiz que las pruebas del acorazado Carlos V. se han terminado con éxito admirable alcanzando el barco una velocidad de 19 millas por hora.

De Cuba

Parece cosa resuelta el conceder el indulto al cabecilla Rius Rivera.

Se alega ó se pretesta la circunstancia de no figurar como directa y personalmente incendiario, sino como jefe de partido caso que no determina muy claramente el Código militar.

El gobierno tiene conocimiento de que Máximo Gómez muestra una intransigencia irreductible en punto á pacificación y se rebelaría contra la junta revolucionaria, si ésta le hablara de depositar las armas.

No se sabe aún de un modo oficial el resultado de la misión que el coronel Jimenez Sandoval ha llevado á la capital de los Estados Unidos.

En resumen, el gobierno tiene un juicio optimista sobre la marcha de la guerra, pero según los propios ministeriales, no par-

ticipa de todos los optimismos de que hace alarde el general Weyler.

ALCANCE DE LA MADRUGADA

De la Habana

Madrid 24-245 m.

Un telegrama particular recibido de la Habana participa que el coronel Alfaro batió en Purgatorio (Habana) una partida á la que fué persiguiendo hasta el potrero Providencia, en cuyo punto había otra partida atrinchada, uniéndose ambas.

Después de 6 horas de fuego logróse desalojarlas de sus posiciones habiendo abandonado 16 muertos.

La columna tuvo 6 heridos.

Los obreros

Comunican de Manresa que continúa allí la agitación obrera, habiéndose producido hoy una empeñada colisión de la que resultaron algunos heridos y contusos.

La guardia civil disolvió los grupos.

De Roma

25-450 m.

El anarquista a resor del Rey

Humberto, sigue negando que tenga cómplices; pero se asegura que estaba comprometido bajo juramento para cometer el regicidio.

Es de oficio herrero, de escasa instrucción y se hallaba sin trabajo, cuyo estado, dice, fué la causa del atentado.

Continúan las detenciones, pues las autoridades no se dan un momento de reposo.

De Manila

24-450 m.

Telegrafían particularmente de Manila, manifestando que la viuda de Rizal continúa sus protestas de inocencia ante las autoridades españolas.

Lo de Joló

Se concede gran importancia á la sedición de Joló en la que hay comprometidas personas de mucho viso.

Envenenado

Dícese que el general Huertas debió ser envenenado, de cuyo rumor empiezan á acentuarse las sospechas.

Imp. de Sucesor de Arnaiz, Prim, 17

†
FUNERAL

El lunes 26 del corriente, á las diez de la mañana, se verificará en la Iglesia Parroquial de San Gil de esta ciudad, el funeral por el eterno descanso de

LA SEÑORA
DOÑA BUSTRAQUIA POLO VALLE
DE GARCÍA
que falleció el día 11 del actual.

Su viudo D. JUAN GARCIA MARTINEZ DEL RINCÓN,
su hermana, hermanos
póliticos, sobrinos y demás parientes

Suplican á sus amigos se sirvan asistir á dicho acto, por lo que les vivirán agradecidos.

Burgos 24 de Abril de 1897.

No se reparten esquelas.

rros, al encontrarla abandonada, cerradas puertas y ventanas, sin perro ni gato, chiquillos ni gallinas, ni nadie; el cobertizo ahumado del albitar, desprovisto de las dos ruedas que lo flanqueaban de ordinario; las grandes celosías de alambre con que los tarasconeses se defienden contra las moscas, habían desaparecido como las mismas moscas y el exquisito olor á sopa de ajo que á aquella hora debían exhalar todas las cocinas.

¡Tarascón sin olor á ajo!... ¿Se puede imaginar una cosa parecida? Mistral y yo nos mirábamos espantados; y verdaderamente había por qué. ¡Esperar los rugidos de un pueblo en delirio, y encontrar el silencio de muerte de aquella Pompeya!

Dentro de la población, en la cual podíamos poner un nombre sobre todas las casas, sobre todas las tiendas familiares á nuestros ojos desde la infancia, fué todavía más viva aquella impresión de soledad y de abandono. Cerrada la botica de Bezuquet de la placeta, la armería de Costecalde cerrada también, y la confitería de Rébuffat. Desaparecidas las planchas del notario Cambalalotte, y la muestra de María-José-Espiridión Excourbanies, rabricante de Salchichón de Arlés; porque el salchichón de Arlés lo han hecho siempre en

Tarascón, y quiero al pasor señala esta gran injusticia histórica.

¿Pero qué había sido de los tarasconeses? Nuestro break seguía rodando bajo la templada sombra de los plátanos, en los que no cantaba ni una cigarra: ¡también habían volado las cigarras! Y delante de la casa de Tartarin, con todas las persianas cerradas, ciega y muda como sus vecinas, junto á la tapia del famoso jardincillo, ni una caja de betunar, ni un pequeño limpiabotas que os gritase: «¿Limpia, señor?»

Uno de nosotros dijo: «Acaso haya cólera.»

En Tarascón, en efecto, cuando llega una epidemia, los habitantes se marchan y acampan en tiendas de campaña á bastante distancia de la población, hasta que haya pasado el mal viento.

A esta palabra de cólera, á que todos los provenzales tienen un miedo feroz, el cochero arreó á sus caballos, y algunos minutos después atracábamos á la escalera de la estación, encaramada en lo alto del gran viaducto que costea y domina la población.

Aquí volvimos á encontrar la vida, voces humanas, restos. En el entrecruzamiento de los rails, los trenes se sucedían sin descanso,

Pedid en todas las farmacias *Bicarbonato de sosa*

QUÍMICAMENTE PURO

del farmacéutico **TORRES MUÑOZ**.—Calle de SAN MARCOS, 11.—MADRID

Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño, y aunque se aumente la dosis, no perjudica.

Exigir la firma de **TORRES MUÑOZ** en el cierre de la caja.

Caja metálica 0'50 y 1 peseta; frasco 5 pesetas.

L. TORRES

RELOJERO DEL AYUNTAMIENTO

DE **BURGOS**

SUCESOR DE INCLAN

Plaza Mayor, 36

En esta casa se encuentra lo mejor que se desee, desde relojes de cuadro de 25 pesetas hasta lo más apreciado.

Relojes de bolsillo de oro, plata, níquel y acero, desde 12 pesetas en adelante, y todo con garantía.

Reguladores, despertadores, calenas, cordones de todas clases y otros objetos del ramo muy elegantes, á precios verdaderamente económicos.

BUEN LOCAL

En el Huerto del Rey número 22, se arrienda la planta baja que hoy ocupa la casa de Socorro.

En la portería de la misma darán razón.

Chocolates especiales

Los Chocolates elaborados á brazo

DE

SEGUNDO BÁRCENA ESCUDERO

se expenden en los establecimientos de

ALEJO MADRAZO

Calle de Lain-Calvo, número 25 y en el café Candela, paseo del Espolón

Precios de venta de 1'50 á 2'25 pesetas paquete de 460 gramos con ó sin canela, y á la vainilla.

La pureza y la bondad de los cacao y azúcares que empleo en la fabricación de mis CHOCOLATES, unido á una elaboración esmerada, han sido causa para que numerosa y distinguida clientela los prefieran á todos los demás conocidos, teniendo la satisfacción de anunciar al público en general que obtuvieron en el análisis practicado en el Laboratorio químico municipal de Valladolid el calificativo de **Bueno**.

Para encargos de tareas especiales dirigirse á D. Alejo Madrazo en Burgos y en Valladolid, al fabricante Segundo Bárcena Escudero, calle de Santiago números del 5 al 13.

Chocolates puros

Chocolates inmejorables

Chocolates analizados

LA PROTECTORA.

COMPañIA

DE

CONTRA SEGUROS Á PRIMA FIJA.

Para la protección y auxilio de sus abonados ante las Compañías de seguros de incendios y de toda clase, terrestres y marítimas.

La más económica y la que ofrece mayores garantías á los contra asegurados por las condiciones de sus pólizas y por la intervención directa que les dá en sus gestiones.

Domicilio social y Dirección general de la Compañía, Bilbao, calle del Correo, 24.

DELEGADO DE ESTA COMPañIA EN LA PROVINCIA DE BURGOS.

DON BONIFACIO DE QUEVEDO

Plaza de Prim, número 17

BURGOS

BIBLIOTECA DE «EL PAPA-MOSCAS» 11

—Y decid, señor Picard—preguntó Mistral al comisario que volvía hacia nosotros sonriendo, sin importársele nada de que Tarascón corriese la caravana...—¿Hace mucho tiempo de esa emigración?

—Seis meses.

—¿Y ha habido noticias?

—Ninguna.

Algún tiempo después nosotros las teníamos detalladas, precisas, lo bastante para permitirme contaros el éxodo de aquel valeroso pueblo siguiendo á su héroe, y las formidables desventuras que cayeron sobre ellos.

Pascual ha dicho: «Necesitase de lo agradable y de lo real; pero se necesita que lo agradable sea también tomado de lo verdadero.» Yo he tratado de ajustarme á su doctrina en esta historia de Port-Tarascón.

Mi relato está temado de lo verdadero, hecho por cartas de emigrantes, el Memorial del joven secretario de Tartarin y declaraciones sacadas de la «Gaceta de los Tribunales»; y si encontráis, por acá ó por allá, alguna tarasonada que os parezca demasiado extravagante, que la tarasca me trague si es invención mía.

EL AUTOR.

10 PORT-TARASCÓN

subiendo, bajando y deteniéndose con ruido de portezuelas y avisos de estación: «Tarascón, cinco minutos de parada... cambio de tren para Nimes, Montpellier, Certe...»

Inmediatamente Mistral corrió hacia el comisario de vigilancia, viejo empleado que no había abandonado su estación hacia treinta y cinco años:

¡Eh! señor Picard... ¿Y los taraseoneses, dónde están? ¿Qué habéis hecho de ellos?

El otro, muy sorprendido en nuestro asombro:

—¿Cómo? ¿No lo sabeis?.. ¿De dónde salís?.. ¿No leéis nada entonces?.. Pues no será porque no han hecho bastante reclamo á su isla de Port-Tarascón... Pues sí, amigo... Los taraseoneses se han ido... Se han ido á colonizar, con el ilustre Tartarin á la cabeza... ¡Y todo se lo han llevado consigo, hasta la tarasca!

Interrumpióse para dar órdenes, corriendo á todo lo largo de la vía, mientras que á nuestros pies, hacia Poniente, mirábamos alzarse las torres y los campanarios de la ciudad abandonada, y á sus viejas murallas doradas por el sol con un soberbio tono de corteza recocida, dando la idea exacta de un pastel de chochas del cual no quedasen más que las paredes.

BIBLIOTECA DE «EL PAPA-MOSCAS» 7

inspire miedo. Pero la cólera de un pueblo, y el Ródano, ¡aquel ancho Ródano!...

¡Ah! os aseguro que no es todo de color de rosa en la vida del novelista....

Cosa extraña. A medida que nos acercábamos á la población, los caminos se despoblaban, las carreteras de la vendimia iban siendo más raras. Bien pronto no tuvimos delante de nosotros más que el camino vacío y blanco, y alrededor, en el campo, la soledad del desierto.

—Es particular—decía Mistral por lo bajo, un poco impresionado—parece que estamos en domingo.

—Si fuera domingo oíríamos las campanas...—añadió mi hijo, en el mismo tono, porque el silencio que envolvía la villa y sus afueras tenía algo que ahogaba. Nada, ni una campana, ni un grito, ni siquiera uno de esos ruidos de carretera que resuenan con tanta claridad en la atmósfera vibrante del Mediodía.

Ya las primeras casas del arrabal se alzaban al fin del camino: un molino de aceite, la casilla del resguardo recién blanqueada. Llegamos.

Y nuestro estupor fué grande, apenas entramos en aquella larga calle llena de guija-